

INVESTIR *MAINTENANT* dans la recherche en santé

Pourquoi la recherche en santé?

La recherche en santé influence considérablement la qualité de vie au Canada. L'excellence de la recherche canadienne en santé nous a aidés à comprendre les maladies, à découvrir de nouveaux traitements et de nouveaux remèdes, et à améliorer les soins de santé. La recherche en santé stimule également l'innovation et la prospérité économique. Pour chaque dollar dépensé dans la recherche en santé, 4,71 \$ sont réinjectés dans l'économie canadienne.¹

La recherche en santé permet également au Canada de réagir rapidement aux pandémies et autres crises, protégeant ainsi la santé des Canadiens et notre économie. Bref, la recherche en santé est un moteur de santé et de richesse au Canada.

Toutefois...

En raison d'un manque chronique de financement stable et à la hauteur des besoins pour la recherche en santé au Canada :

- Nombre de nos étudiants aux cycles supérieurs, chercheurs et cliniciens-chercheurs les plus brillants ont quitté le pays, constituant désormais une main-d'œuvre hautement qualifiée ailleurs dans le monde.
- Nos découvertes les plus importantes en matière de santé sont exploitées ailleurs dans le monde, ce qui limite leurs avantages pour l'économie canadienne et entrave leur accès rapide aux Canadiens, réduisant ainsi les résultats en matière de santé, comme lors de la pandémie de SRAS-Covid.
- Le Canada dépend des marchés extérieurs et des politiques pour accéder aux médicaments essentiels, comme les vaccins, en temps de crise en raison du manque d'investissements nationaux dans la recherche et de l'application des résultats de la recherche.
- Le Canada risque de perdre sa position de chef de file mondial dans la recherche et la formation en santé publique.

Agissons maintenant

Il est encore temps de renverser la vapeur, mais les décideurs fédéraux et provinciaux doivent agir maintenant.

Compte tenu de la situation actuelle de l'économie mondiale, et plus particulièrement des coupes budgétaires imposées par les National Institutes of Health (NIH) aux États-Unis, le Canada a une occasion unique de reprendre sa place, d'attirer les meilleurs talents et de stimuler la croissance économique.

Des chercheurs des États-Unis et du monde entier souhaitent désormais s'installer dans un nouveau pays où ils pourront poursuivre leurs travaux en toute sécurité et de manière appropriée. Plus de 1 200 chercheurs américains envisagent de s'installer au Canada. Nous devons créer des voies d'immigration et des structures de financement efficaces à l'échelle nationale pour les attirer ici. Il est nécessaire d'investir de manière efficace, rapide et durable, tant au niveau fédéral que provincial, pour financer des recherches et des innovations significatives dans le domaine de la santé.

Une réponse rapide

Pour relancer rapidement la recherche en santé au Canada, les gouvernements doivent :

- 1** Rétablir et augmenter le financement des Instituts de recherche en santé du Canada (IRSC) et des autres organismes de financement canadiens afin de ramener le Canada dans la moyenne du G7 (2,61 % du PIB²), et de garantir que les écosystèmes de recherche en santé existants au Canada ont la capacité nécessaire pour accueillir de nouveaux talents mondiaux.
- 2** Adapter rapidement les voies d'immigration afin qu'elles soient efficaces sur le plan des ressources, de sorte que les meilleurs chercheurs en santé puissent entrer et rester au Canada.
- 3** Investir massivement dans les filières de formation existantes en recherche médicale, de préférence au niveaux fédéral et provincial, afin que les programmes de cliniciens-chercheurs et les programmes de doctorat en médecine puissent notamment devenir les futurs chefs de file de la recherche translationnelle en santé, en assurant une transition rapide de la recherche à l'action. Le gouvernement devrait collaborer avec les instituts de recherche, les universités, les autorités sanitaires et les hôpitaux universitaires pour établir les meilleures pratiques en matière de rétention et de rémunération des talents de la recherche médicale.
- 4** Accorder un financement complémentaire aux projets de recherche en santé canadiens qui ont été affectés par les coupes budgétaires des NIH (c'est-à-dire les projets de recherche collaborative en santé qui ont été interrompus ou annulés) et atténuer l'impact des tarifs.

En investissant maintenant, le Canada peut retrouver sa position de chef de file dans les domaines des soins de santé et des découvertes scientifiques, tout en protégeant sa population, en la faisant croître, en l'enrichissant et en stimulant la croissance économique. C'est un tour du chapeau en matière d'investissement, une triple victoire.

L'AFMC peut aider

L'Association des facultés de médecine du Canada (AFMC) représente les 18 facultés de médecine et est la voix de la médecine universitaire au Canada. L'AFMC s'efforce d'atteindre l'excellence dans les domaines de l'éducation médicale, de la recherche en santé et de l'équité en santé, dans l'intérêt de tous les Canadiens.

L'AFMC plaide en faveur d'un renforcement des effectifs de santé, d'un meilleur financement de la recherche en santé et de l'intégration de la santé planétaire dans les programmes d'éducation médicale et la prestation des soins de santé. À cette fin, l'Association dirige actuellement la création d'une stratégie nationale de recherche en santé, réunissant des dirigeants d'universités, de centres de soins de santé et du secteur privé.

L'AFMC s'efforce également de promouvoir les connaissances en matière de santé, en sensibilisant le public à l'importance de la recherche et de l'innovation dans le domaine de la santé pour améliorer les résultats en matière de santé pour les Canadiens. En tant qu'organisation nationale ayant de solides relations internationales, l'AFMC est bien placée pour faire le lien avec d'autres systèmes de santé, en invitant à la collaboration des pays et des industries partageant les mêmes idées afin d'explorer des modèles communs de financement de la recherche en santé.

L'AFMC est impatiente de collaborer avec les gouvernements fédéral et provinciaux pour s'assurer de la solidité et de la capacité d'innovation du système de santé canadien, et de son aptitude à relever les défis futurs.

Que peuvent faire les particuliers?

Soutenir les politiques qui donnent la priorité à la recherche médicale. Partagez ce message avec vos représentants locaux afin que la recherche médicale reçoive l'attention qu'elle mérite.

Unir nos forces pour un Canada en santé

Pour tout complément d'information ou pour vous engager concrètement, consultez la page afmc.ca/fr/advocacy ou contactez-nous à advocacy@afmc.ca :

